

企業決算と日本経済の行方



松林勝弘貳

まつむら・かづひこ 一九四五
年、京都市生まれ。立命館大学院修了。博士（経営学）。立命館大助教授を経て、八五年から現職。専門は経営財務論。著書に「日本の経営財務とコーポレート・ガバナンス」「エクセルでわかる企業分析・決算書」（共編著）などがある。

だ。明暗を分ける要因はどうに
あるのか。立命館大経営学部の
松村勝弘教授に、各企業の二〇
〇四年三月期決算から読み解い
てもらつた。

◇ ◇

上場企業の決算発表がほぼ出
そつた。増益の企業が多い。
トヨタ自動車は純利益が前期比
55%増の一兆一千六百二十億円
となり、日本企業で初めて一兆
円を突破したと発表した。

株価も日経平均一万一千円前
後で推移している。竹中平蔵經
済財政・金融担当相は株価回復
を自らの政策成功の証しだと言
ふ。

業の顔ぶれを見るがいい。トヨ
タ自動車しかし、武田薬品、東
レなども最高益を更新してい
る。株価もこれを好感している。
ブリヂストン、富士通、トヨタ
自動車、キヤノン、松下電器産
業なども好業績で株価も堅調で
ある。「れんから販づく」とば
いすれの経営も官や銀行から自
立している」とである。公共事
業依存型のゼネコノが低迷して
いるのは当然のこととして、三
菱自動車のように銀行をはじめ
とするグループ企業に依存しが
ちな「甘え」が見られる企業の
不振が続いている。

だ。明暗を分ける要因はどうにもあるのか。立命館大経営学部の松村勝弘教授に、各企業の二〇〇四年三月期決算から読み解いてもらつた。

ブリヂストン、富士通、トヨタ

業の顔ぶれを見るかい。トヨタ自動車しかし、武田製品、東レなども最高益を更新している。株価もこれを好感している。

車や家電、電子部品などの各企業が急速に業績を伸ばしている。半面、不振にあえいだままの企業が一部にある」とも事実

立命館大經營学部教授

長期不況を脱し、本格回復に入つたとされる日本経済。自動車や家電、電子部品などの各企業が急速に業績を伸ばしていく。

も単純な清算主義」ではないかとの疑念も抱かれている。これでは企業業績も低迷せざるを得なかつた。

論 論 考

つてはいる。果たしてそうか。確かに、昨年のいまうちは八千円前後と低迷していた。それから比べると回復著しいというべきかも知れない。

官から自立した経営者を

経営者が行政や銀行、グループ企業の顔色をうかがわなければならぬようでは、責任ある経営は行えまい。経営者が自己決定できないような企業では従業員はどうやら向いて仕事をすればよいのかわからない。それでは業績も上向くはずがない。これは個々の企業内部でそうであるだけではない。ここ数年の日本企業がおしなべて業績不振であったのは、政府が何らのシグナルも出さないばかりか、誤った政策を続けたからではないかったか。そのためどうやらを向いて経営すべきが経営者にとまどいがあったからではないのか。経営者が自己決定するとしても、明るい将来を確信できないと大胆な決定はできません。